

---

**Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte**

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 19/2 (1992)

DOI: 10.11588/fr.1992.2.57438

---

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

et les éditeurs fournissent aussi – souhaitons que leur exemple soit imité dans tout travail d'histoire de la presse – les fac-similés de quelques pages des LIB.

Le caractère apparemment monographique de cette étude aurait pu nuire à son édition et les autorités de Lemgo ont sagement agi en subventionnant un travail bien conduit et fort utile.

Pierre-François BURGER, Paris

Jürgen MÜLLER, *Von der alten Stadt zur neuen Munizipalität. Die Auswirkungen der Französischen Revolution in den links-rheinischen Städten Speyer und Koblenz*, Koblenz (Görres Verlag) 1990, 385 p.

Une impression particulièrement soignée, la typographie la plus claire, au service d'une œuvre de qualité où la démonstration s'appuie sur de nombreux tableaux statistiques et sur des listes de notables dressées avec le plus grand soin: l'ouvrage, né d'une thèse soutenue devant l'Université de la Sarre, fait honneur à la qualité de l'édition, mise au service d'un historien de grand mérite. A peine ose-t-on émettre le regret que l'index soit limité aux noms de personnes.

Le thème du passage de l'Ancien Régime municipal à des formes plus modernes s'applique ici aux cas de Coblenz et Spire, deux villes de fort moyenne importance démographique, 5 à 8000 habitants, mais dont l'originalité est d'avoir vécu sous la houlette seigneuriale la plus proche et d'avoir connu une histoire des plus tourmentées: à l'époque révolutionnaire, Spire occupée et évacuée à cinq reprises avant l'occupation décisive par les troupes françaises, et surtout, après le rêve éphémère d'une République cisrhénane, encouragé par Moreau, l'annexion pure et simple à la France par le traité de Campo-Formio et le destin de villes »françaises« jusqu'à l'évacuation ultime du 31 décembre 1813.

Comme souvent dans les territoires occupés, la présence française a permis à des forces révolutionnaires préexistantes, mais trop faibles pour espérer l'emporter, de mener à bien leur espérance de destruction d'un vieil ordre fondé sur les corporations, le népotisme, l'oligarchie et les inégalités. L'annexion précède de bien peu la mise en place du système municipal napoléonien, qui entend soumettre toutes les initiatives locales à la régulation et au contrôle du pouvoir central: les grandes espérances de liberté furent ainsi peu récompensées, mais l'égalité des droits et la destruction des corporations eurent des conséquences durables. L'auteur insiste à juste titre sur le renouvellement des élites municipales, la relève des anciens par de jeunes générations plus tôt convaincues par le modèle révolutionnaire, mais aussi sur la façon dont s'est fait l'amalgame entre des notables issus des traditionnelles élites urbaines et un certain nombre de nouveaux venus, enrichis du négoce, de la spéculation sur les biens nationaux, fonctionnaires: le rôle des liens familiaux tôt noués par des mariages, celui des loges maçonniques, la »Loge de la Grande Famille« apparue à Spire en octobre 1804, celle de »L'Union Désirée« à Coblenz en avril 1808, une mentalité commune de satisfaits de l'essor commercial, de profiteurs des acquisitions nationales, d'ambitieux du monde administratif.

Significativement, en 1814, une pétition de notables de Spire réclame la préservation des libertés et des droits civils acquis au temps de l'annexion, ce que le nouveau souverain bavarois accorde avec beaucoup de sagesse en 1816. A Coblenz, intégrée au royaume de Prusse, si l'esprit des nouveaux gouvernants est plus réactionnaire, on a aussi été conduit à préserver une grande partie des changements dus à la France. Par delà les luttes municipales, on note la constitution durable d'un libéralisme rhénan original.

Contribution de grande qualité à l'histoire locale, l'ouvrage de Jürgen Müller ouvre bien des perspectives sur l'évolution politique de l'Allemagne romantique et mérite ainsi doublement d'être lu et médité.

Roland MARX, Paris